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□本报记者 张伟超

我国黄金市场国际化步伐正在加速。7 月 10 日，上
海黄金交易所和香港金银业贸易场合作的“黄金沪港
通”将正式开业。届时，香港投资者可通过“黄金沪港
通”在上海黄金交易所的主板、国际板进行交易。

6 月 25 日，上海黄金交易所副总经理沈刚在 2015
LBMA 金银市场论坛上公布这一消息的同时，还向业界
透露，建立和推出黄金人民币定价机制的条件已基本
具备，“上海金”人民币定价机制计划于年底推出。

继金交所国际板的上线运行之后，“黄金沪港通”以
及“上海金”定价机制的推出，使金交所离建立以人民
币计价的黄金现货交易平台和结算体系的目标越来越
近，这意味着我国黄金市场国际化进入了新阶段。

“‘黄金沪港通’旨在使上海和香港黄金市场紧密联
系起来，香港金银业贸易场有实力的成员，可以用离岸
资金参与国际板和主板交易。”沈刚表示，在合作中，金
交所可以向香港金银业贸易场学习其成功的国际经验，
逐步实现两地黄金市场融合，扩大东方黄金市场容量。

详见5版

本报讯 蒙古总理其米德·赛汗比勒格 6 月 26 日表示，矿业巨头力拓已承诺今
年将投资至少 2.5 亿美元至 3 亿美元，用于蒙古奥尤陶勒盖铜金矿地下部分的建
设。该铜金矿由力拓运营，预计年均可生产 43 万吨铜和 13 吨黄金，但项目仍需额
外融资 40 亿美元。 （雷静）

力拓今年向蒙古铜金矿投资 2.5 亿至 3亿美元 央行：中国政府高度重视黄金市场发展
在 6 月 25 日召开的 2015 LBMA 金银市场论坛上，来自国内外主要商

品交易所、商业银行、黄金产业链企业及相关国际政府组织、中央银行等
机构的代表针对中国黄金市场国际化合作与融通、黄金市场国际合作的前
景展望及国际黄金市场热点等问题进行了沟通与交流。

本报讯 6 月 28 日，审计署审计长刘家义说，从 14 个省抽查的 2448 宗
矿业权中，近三分之一属于违规操作，主要存在地方矿产部门违规越权
审批或办理矿业权登记、以招商引资等名义违规协议出让、违规定价出
让收购等。 （霍研）

审计抽查发现近三分之一矿业权违规操作

“黄金沪港通”将正式开业，“上海金”人民币定价
机制年底启动，金交所与芝加哥商品交易所开展合
作、与LBMA合作制定标准、在迪拜推出人民币计价的
黄金产品……自去年上海黄金国际板推出以来，中国
黄金市场在国际化上动作频频，一场国际化的“中国
攻略”拉开序幕，并持续塑造着国际黄金市场新格局。

本报讯 记者李东报道 6 月 26 日，中国
黄金集团财务有限公司（下称“财务公司”）
开业揭牌暨业务启动仪式在北京举行。这标
志着中国黄金集团公司在战略转型中，正式
进入金融服务领域。

财务公司将为中国黄金集团公司和成员
单位提供安全、规范的资金集中管理，优质、
高效的结算服务，提高资金使用效率和效益，
并根据行业特点，创造性运用多种金融工具，
提供全方位的金融服务，加快推进中国黄金
集团公司的产融结合，为建设世界一流矿业
公司提供有力保障。

在启动仪式上，中国黄金集团公司总经
理、党委书记宋鑫，国务院国资委财务监督与
考核评价局副局长王海琳共同为财务公司揭
牌。

宋鑫、王海琳，以及北京市金融局副局长
郝硕博，北京市东城区政府副区长许汇，中国
银监会北京监管局非银处处长裘骆红，中国
人民银行营业管理部货币信贷处处长魏海
滨，中国财务公司协会秘书长李茅斗，中国黄
金集团公司副总经理王晋定，共同按下启动
球，为财务公司开启了历史性时刻。

宋鑫在致辞中指出，这是中国黄金集团公
司成立的第一家金融机构，在中国黄金集团
公司发展史上具有里程碑意义。

宋鑫说：“财务公司的成立，将为集团公司
提高资金运营效率、拓宽融资渠道、节约财务
成本、保障资金安全，搭建新的平台；为促进
产业资本与金融资本融合、做大做强金融板
块，奠定坚实的基础；能够把分散资金归集起
来，集中力量办大事。”

宋鑫强调，当前，中国黄金集团公司正在
要求各所属企业进行多方位的降本增效，挖
掘内部潜力，抵抗市场带来的竞争压力。财
务公司具有“资金归集平台、资金结算平台、
资金监控平台和金融服务平台”等 4 项平台功
能和作用，在当前形势下，它的成立恰逢其
时、弥足珍贵。

宋鑫表示，中国黄金集团公司将全力支持
财务公司发展，及时帮助解决资金集中过程
中遇到的困难，建立科学的绩效考评机制，实
行差异化管理模式，为财务公司发展壮大营
造良好环境，推动中国黄金集团公司资金管
理迈上新台阶，推动金融板块蓬勃发展。

（下转2版）
6 月 26 日，中国黄金集团财务有限公司开业揭牌暨业务启动仪式在北京举行。宋鑫、王海琳

等共同按下启动球。 王立强 摄

力争 3 年时间步入国内优秀财务公司行列

中国黄金集团正式进入金融服务领域 中国黄金市场
国际化提速

6 月 25 日，世界黄金协会 CEO 施安霂
(Aram Shishmanian) 在 上 海 接 受《中 国 黄 金
报》记者专访。

在施安霂看来，中国未来将会成为世界
黄金的交易中心，中国市场的黄金需求会
对全球黄金价格产生长远影响。

施安霂表示，世界黄金协会未来在中国
的推广工作将重点转向数据研究报告服
务，并携手中国黄金协会和上海黄金交易
所，推动中国黄金市场更加国际化。

《中国黄金报》：6 月 16 日，中国银行成
为亚洲首家直接参与伦敦金定价的银行。
另外，上海黄金交易所刚刚透露将推出人
民币计价黄金定盘价，如何看待中国市场
的国际化之路？

施安霂：中国市场对于全球黄金市场来
说非常关键。中国黄金市场在过去 10 多年
里逐步开放，目前，中国已经成为全球黄金
需求、黄金供应和黄金贸易等最大的市场
之一，这是非常可喜的现象。

中 国 银 行 成 为 国 际 黄 金 定 价 银 行 之
一，我认为这仅仅是中国市场作为世界上
最大的黄金市场发展的第一步，仅仅是一
个开始。对中国成为和英国伦敦、美国纽
约 比 肩 的 世 界 黄 金 交 易 中 心 ，我 充 满 信
心。

刚才你提到了人民币黄金定盘价的推
出，这也是即将要发生且特别值得高兴的
事情。目前中国黄金需求对伦敦黄金定

价产生了一定影响，人民币黄金定盘价的
推出对全球黄金市场健康发展非常有利。

今天，人民币争当全球国际化货币和储
备货币，在人民币国际化进程中，黄金也将
起到特别关键的作用。

《中国黄金报》：汇丰银行之前在一份
报告中说，如今影响黄金价格走向的是中
国和印度的珠宝需求量，而不是金融投资
者的资金。世界黄金协会如何看待此种观
点？

施安霂：这里讨论的是影响黄金价格的
因素，中国和印度合起来占全球黄金需求
的 55%，其中来自中国的需求占 30%。我并
不是说中国比印度强，或者中国需求比印
度大，而是说两个市场同样重要，但印度是
一个主要面对国内的市场，而且在未来 10
年之内，还是专注于国内市场。而中国既
有国内市场，也是国际的市场，这是印度和
中国两个市场的不同。

我认为中国黄金市场未来的发展在投
资市场，在这方面将有长足的发展。黄金
作为一个有效保值的工具正受到越来越多
人关注，而且我们看到目前中国的中产阶
级增长很快，更多步入中高收入的人群会
更希望购买黄金，作为储值保值的手段。

（下转2版）

中国将会成为世界黄金交易中心
——专访世界黄金协会CEO施安霂

□本报记者 吕磊

“我们的任何工作，只有第一，没有第二。”这是
夏甸金矿检测中心主任房淑利随口说出的一句话，
可却因为这简单的一句话，在夏甸金矿刮起了一阵

“比、赶、帮、超”热潮。特别是她所带领的检测中心
团队，在准确完成矿上每天的样品检测工作之余，还
积极参加各种技术比武、知识竞赛。

化验管理优胜单位、先进班组、质量监督检验先
进单位等荣誉称号连年被检测中心收入囊中，先进
工作者、三八红旗手、优秀管理者等荣誉是对房淑利
兢兢业业、拼搏进取的肯定。

“化验室是矿山的眼睛、探矿的向导。”踏上化验
岗位的第一天，这句话便开始影响着她。在矿山化
验的工作岗位上，房淑利 26 年如一日，把岗位的一切
事物当做家里的事去对待，用自己的一言一行践行
着她对领导的承诺。 （下转4版）

□董丽杰 宋尚玉

“只有第一，没有第二”
——记招金矿业夏甸金矿检测中心
主任房淑利

香港金银业贸易场已经有百余年历史，形成了独特
的交易模式和多样的交易产品。据了解，金交所的黄
金 T+D 产品便是向香港金银业贸易场借鉴的。为实现

“黄金沪港通”，金银业贸易场已获准在深圳前海设立
可容纳 1500 吨黄金的金库，用一年半至两年时间建
成。香港金银业贸易场连同超过 70 家会员陆续进驻前
海，预计今年三季度正式落户。

2014 年 9 月 19 日，上海黄金交易所与香港金银业贸
易场签订协议。作为金交所的“策略性会员”，香港金
银业贸易场将结合前海项目打通内地市场，与上海黄
金交易所共同推动中国黄金市场的发展和对外开放。

在金雅福集团研究部研究员胡俊看来，“黄金沪港
通”允许境外黄金投资者使用离岸人民币投资中国黄
金市场，资金可以自由进出，会促进中国黄金市场国际
化。国际金商可利用深圳前海这个境内关外的仓库，
而国内需求方报关后可以直接交往深圳或上海，将实
现交易者、资金流、物流的国际化。 （下转2版）

“黄金沪港通”和“上海金”定盘价将启动


